

PATRIA

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.



REDACCION de PATRIA"
DIRECTOR: ENRIQUE JOSE VARONA.
REDACTORES:
TOMAS ESTRADA PALMA—BENJAMIN J. GUERRA
MANUEL SANCILLY
GONZALO DE QUESADA—SOTERO FIGUEROA
MANUEL DE LA CRUZ.

Año V. Nueva York, 4 de ENERO de 1896. Núm. 210

Dirijase la correspondencia de "Patria" a E. J. VARONA 81 NEW ST., New York City.

SUSCRICION EN LOS ESTADOS UNIDOS
Un año, pago adelantado. \$6.00
Un semestre, id. id. 3.00
Un trimestre, id. id. 1.50
EN EL EXTERIOR
Un año, pago adelantado. \$7.00
Un semestre, id. id. 3.75
Un trimestre, id. id. 2.25
NUMERO SUELTO. 10 cts.

BASES

del Partido Revolucionario Cubano,
propuestas por encargo de la emigración de
Cayo Hueso y aprobadas por las demás
emigraciones.

Artículo 1. El Partido Revolucionario Cubano se constituye para lograr, con los esfuerzos reunidos de todos los hombres de buena voluntad, la independencia absoluta de la Isla de Cuba, y fomentar y auxiliar la de Puerto Rico.

Art. 2. El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto precipitar inconsideradamente la guerra en Cuba, ni lanzar á toda costa al país á un movimiento mal dispuesto y discordante, sino ordenar, de acuerdo con cuantos elementos vivos y honrados se le unan, una guerra generosa y breve encaminada á asegurar en la paz y el trabajo la felicidad de los habitantes de la Isla.

Art. 3. El Partido Revolucionario Cubano reunirá los elementos de revolución hoy existentes y allegará, sin compromisos inmorales con pueblo ó hombre alguno, cuantos elementos nuevos pueda, á fin de fundar en Cuba por una guerra de espíritu y método republicanos, una Nación capaz de asegurar la dicha durable de sus hijos y de cumplir, en la vida histórica del continente, los deberes difíciles que su situación geográfica le señala.

Art. 4. El Partido Revolucionario Cubano no se propone perpetuar en la República Cubana, con formas nuevas ó con alteraciones esenciales, el espíritu autoritario y la composición colonial, sino fundar en el ejercicio franco y cordial y legítimo del hombre, un pueblo nuevo y de a, capaz de vencer, por el orden del trabajo real las fuerzas sociales, los peligros de la libertad reclusa compuesta para la esclavitud.

Artículo 5. El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto la agrupación victoriosa que considere la Isla como nio, sino preparar, con cuantos medios eficaces le ad del extranjero, la guerra que se ha de hacer para de todos los cubanos, y entregar á todo el país la

Artículo 6. El Partido Revolucionario Cubano se establece para a una, cordial y sagaz, que desde sus trabajos de en cada uno de ellos, raya disponiéndose para sal- ligeros internos y externos que la amenacen, y sustituir cónsulco en que agoniza, un sistema de Hacienda ara el país inmediatamente á la actividad diversa de

Artículo 7. El Partido Revolucionario Cubano cuidará de no atraer- se, con hecho ó declaración alguna indiscreta, durante su propaga- da, la malevolencia ó suspicacia de los pueblos con quienes la pru- dencia ó el af no aconseja ó impone el mantenimiento de relacio- nes cordiales.

Art. 8. El Partido Revolucionario Cubano tiene por propósitos concretos los siguientes:

I. Unir en u esfuerzo continuo y común la acción de todos los cubanos residentes en el extranjero.

II. Fomentar relaciones sinceras entre los factores históricos y políticos de dentro y fuera de la Isla que puedan contribuir al triun- fo rápido de la guerra y á la mayor fuerza y eficacia de las institu- ciones que después de ella se funden, y deben ir en germen en ella.

III. Propagar en Cuba el conocimiento del espíritu y los méto- dos de la revolución, y congregar á los habitantes de la Isla en un ánimo favorable á su victoria, por medios que no pongan innecu- sariamente en riesgo las vidas cubanas.

IV. Allegar fons de acción para la realización de su progra- ma, á la vez que abrir recursos continuos y numerosos para la guerra.

V. Establecer discretamente con los pueblos amigos relaciones que tiendan á acelerar, con la menor sangre y sacrificios posibles, el éxito de la guerra y la nueva República indispensable al equi- librio americano.

Art. 9. El Partido Revolucionario Cubano se registrá conforme á los Estatutos secretos que acuerden las organizaciones que lo fun- dan.

DIRECTORIO

DEL
Partido Revolucionario Cubano.

DELEGADO Tomás Estrada Palma
TESORERO Benjamín Guerra
SECRETARIO de la Delegación. Gonzalo de Quesada.

CUERPOS DE CONSEJO.

De Cayo Hueso—Presidente. J. D. Poyo.
Secretario, Ramón Rivera
De Tampa—Presidente, Ramón Rivero, y Rivero.
Secretario, Julio César Orta.
De West Tampa (Cuba-City)—Presidente, Cecilio
Henriquez.
Secretario, Gualterio García.
De Nueva York—Presidente, Juan Fraga.
Secretario, Antonio Camero.
De Filadelfia—Presidente, Dr. Juan Guiteras.
Secretario, Gonzalo Borrego.
De Martí City, Ocala, Presidente, Guillermo Sorondo.
Secretario, Martín Rodríguez.
De Jamaica—Presidente, J. M. Rondón.
Secretario, Manuel Estrada.
De Veracruz—Presidente, José Miguel Macías.
Secretario, Ignacio Zarragoitia.

DIRECCIONES:

Tomás Estrada Palma. 66 Broadway.
Benjamín J. Guerra 192 Water Street.
Juan Fraga 839 Fulton Street, Brooklyn.
Cecilio Henriquez West, Tampa.
J. D. Poyo Key West, Fla.
Doctor Juan Guiteras Filadelfia.
Guillermo Sorondo Martí City, Ocala.
J. M. Rondón Kingston, Ja.

Comunicaciones Oficiales.

REPUBLICA DE CUBA.

CONSEJO DE GOBIERNO.

SECRETARÍA.

A petición del C. Secretario de Relaciones Exteriores.

Certifico: Que á folios seis y siete del diario de sesiones de este Gobierno, constan los acuerdos siguientes que entre otros, se tomaron el día veinte del que cursa:

Conceder cuatro meses de plazo á los jefes y oficiales de la Revolución pasada que se hallen en el extranjero, para que se pongan á las inmediatas órdenes de nuestros delegados y así reconocerles sus derechos adquiridos.

Debiendo hacer constar que lo anterior es copia extractada de los acuerdos á que se aluden, y cuya matriz se halla archivada en esta secretaría á mi cargo.

Patria y Libertad.—Caimito, 21 de septiem- bre de 1895.

El Secretario del Gobierno,

JOSÉ CLEMENTE VIVANCO.

Publíquese en PATRIA. Nueva York, 2 de noviembre de 1895.

El Delegado,

TOMÁS ESTRADA PALMA.

CIRCULARES DEL GENERAL EN JEFE

Cuartel General del Ejército Libertador.

Najasa, Camagüey, Julio 1.º de 1895.

A los señores hacendados y dueños de fincas ganaderas.

En armonía con los grandes intereses de la Revolución por la independencia del país y por la que nos encontramos en armas.

Considerando que toda explotación de productos, cualquiera que ellos sean, sirven de ayuda y recurso al gobierno que combatimos, este Cuartel General dispone, como disposición general para toda la Isla, que queda terminantemente prohibido en absoluto la introducción de frutos de comercio en las poblaciones ocupadas por el enemigo, así como carnes y ganados en pie.

Las fincas azucareras quedarán paralizadas en su labor y la que intentare hacer la zafra, apesar de esta disposición, serán incendiadas sus cañas y demolidas sus fábricas.

Los individuos que atropellando esta disposición tratan de sacar lucro de la situación actual, demostrarán, desde luego, poco respeto á los fueros de la Revolución redentora, y, en su consecuencia, serán considerados como desafectos, tratados como traidores y juzgados como tales en caso de ser apercibidos.

El General en Jefe,

MÁXIMO GOMEZ.

Cuartel General del Ejército Libertador

Camagüey, 1.º de agosto de 1895.

CIRCULAR DEL GENERAL EN JEFE.

Para fijar de un modo claro y preciso la manera de proceder con los jefes, oficiales y soldados de la monarquía que se aprehendan en hechos de armas ó operaciones, y con los que se presentasen voluntariamente á nuestras columnas ó autoridades, he tenido á bien resolver lo siguiente:

Artículo 1.º Los prisioneros que se hagan en cualesquier hecho de armas ó por las tropas de la República, serán puestos inmediatamente en libertad y devueltos á sus filas, á menos que voluntariamente quieran ingresar en las del Ejército Libertador. Los heridos abandonados serán recogidos y atendidos con todo esmero, y enterrados los muertos insepultos.

Art. 2.º Serán objeto de procedimientos sumarisimos todos los individuos apresados y que hayan cometido las faltas comprendidas en la circular de 1.º

de julio, por abusos ó falta de respeto á la mencio- nada circular.

Art. 3.º Los que resulten de los prisioneros ser jefes ó oficiales del ejército en la monarquía, serán respetados y atendidos según su categoría y conside- dos según las condiciones de valor con que hayan podido resistir, y todos devueltos á sus filas si así lo descan.

Art. 4.º Los que voluntariamente se presenten á nuestras columnas ó á las autoridades, á unirse á las filas de los republicanos, todos quedarán en plena libertad para elegir á voluntad el modo de servir la causa de la República, si bien con las armas ó en destinos más pacíficos, civiles ó en trabajos de agri- cultura.

Lo digo á usted para su conocimiento y más exacto cumplimiento. Patria y Libertad.

El General en Jefe,
MÁXIMO GOMEZ.

Cuartel General del Ejército Libertador.

Territorio de Sancti Spiritus, Noviembre 6 de 1895.
CIRCULAR.

Animado del mismo espíritu de inquebrantable resolución en defensa de los fueros de la Revolución redentora de este pueblo de colonos, vejado y des- preciado por España, y en armonía con lo dispuesto sobre la materia en circular de 1.º de Julio, he veni- do en disponer lo siguiente:

Artículo 1.º Serán totalmente destruidos los in- genios, incendiadas sus cañas y dependencias de ba- tery, y destruidas sus vías férreas.

Art. 2.º Será considerado traidor á la patria el obrero que preste la fuerza de su brazo á esas fábricas de azúcar, fuentes de recursos que debemos cegar á nuestros enemigos.

Art. 3.º Todo el que fuere cogido *infraganti* ó resultare probada su infracción al art. 2.º, será pasa- do por las armas.

Cumplase por todos los jefes de operaciones del Ejército Libertador, dispuestos á enarbolar triunfan- te (aún sobre escombros y cenizas) la bandera de la República de Cuba.

En cuanto á la manera de hacer la guerra, cúm- plense las instrucciones que privadamente tengo da- das.

El honor de nuestras armas y el reconocido valor y patriotismo de Vd. hacen esperar el exacto cumpli- miento de lo ordenado.

El general en jefe

MEZ.

Cuartel General del Ejercit ertador.

Sancti-Spiritus, Novbre. 11 de 1895.

A los hombres honrados víctimas de la tea.

La dolorosa medida dictada por la Revolución ré- dentora de esta tierra empapada en sangre inocente, desde Hatuey hasta nuestros días, por España des- piadada y cruel, OS VA A SUMIR EN LA MISERIA.

Como General en Jefe del Ejército Libertador, es mi deber conducirlo al triunfo, sin que me detengan ni arredren medios, poniendo á Cuba en el más breve plazo en posesión de su acañorado ideal. Declino, pues, la responsabilidad de tanta ruina, en los que la ven imposibles, y nos obligan á esos extremos, que después, hipócritas y necios, condenan.

Tras tantos años de súplicas, humillaciones, des- precios, expatriaciones y cadalsos, cuando este pue- blo por su libérrima voluntad, se ha alzado en armas, no cabe otra solución sino triunfar. No importan los medios que se empleen para ello.

Este pueblo no puede vacilar entre la riqueza espa- ñola y la libertad cubana. Y su mayor crimen sería ensangrentar el país sin realizar su propósito, por escrúpulos y temores pueriles, que no hermanan con el carácter de los hombres que nos encontramos en el campo desafiando el furor de uno de los ejércitos más bravos del mundo; pero en esta guerra, sin entu- siasmo ni fé, sin pan ni prez.

La guerra no comenzó el 24 de febrero, la guerra va á comenzar ahora.

Se tenía que organizar. Poner en reposo y encau- sar el espíritu de la Revolución exaltado siempre en sus comienzos por entusiasmos alocados. La con-

tienda debía de comenzar obedeciendo á un plan y método, más ó menos estudiado, pero que respon- diese á la peculiaridad de esta guerra.

Eso está hecho ya.

Ahora, que envíe España sus soldados á remachar las cadenas de la esclava, que el hijo de la tierra está en el campo armado del arma libertadora.

La lucha será terrible, pero el éxito coronará la resolución y esfuerzo de los oprimidos.

El General en Jefe,
MÁXIMO GOMEZ.

ADMINISTRACION

Habiéndome hecho cargo en esta fecha de la administración del periódico PATRIA, ruego á los señores agentes y suscritores que tengan cuentas pendientes con esta oficina, que se sirvan saldadas en cuanto les sea posi- ble.

Al mismo tiempo les agradeceré que co- muniquen cualquier falta en el reparto ó re- misión del periódico.

E. J. VARONA.
New York, 16 de diciembre, 1895

HABLE POR SI.

EN la estrepitosa manifestación de que fué víctima en la Habana el ex-héroe de Sa- gunto, hablaron un español de España, el Sr. Santos Guzman, y dos españoles de Cuba, los señores Cerra y Montoro.

Del primero nada tenemos que decir. Del señor Cerra, muy poco. Hace muchos años que tomó puesto entre los austriacantes, y parece que se encuentra bien allí. Que continúe.

Del señor Montoro sí tenemos algo que decir.

Si el leader autonomista hubiera hablado por su cuenta, en su propio nombre, habría estado en su derecho. Si él se siente com- patriota de Patricio Sánchez y Oteiza, si se encuentra bien defendido por la espada de Pando y Weyler, eso toca solo á su conciencia. El señor Montoro puede desear á sus anchas que sean aniquilados los cuba- nos, que se restaure el dominio brutal de los españoles en Cuba y que siga el pillaje sistemático de los burócratas enviados de Ultramar. Nada tendríamos que ver con eso.

Pero cuando el señor Montoro pretende seguir hablando en nombre de los cubanos, estamos en el caso de protestar en nombre de la dignidad de nuestro pueblo, en mem- ria de la sangre vertida por tantos valien- tes, en reconocimiento del heroísmo de los campeones de la libertad de nuestra patria. El señor Montoro no tiene derecho para hablar en nombre de Cuba. No puede igno- rar que el sentimiento del pueblo cubano no está con él, y que la voz de Cuba no, hace coro á sus palabras. O el señor Mon- toro ha perdido la lucidez de su espíritu, ó se empeña temerariamente en cerrar los ojos á la evidencia.

El pueblo cubano de ningún modo desea la victoria de España. Piensa con horror en la posibilidad aún remota de esa desgra- cia. El pueblo cubano está en espíritu y de hecho con los soldados del Ejército Li- bertador. Esto no puede ignorarlo el señor Montoro, si no está empeñado en volver al revés todos los datos que le suministran en profusión los magnos sucesos que á su vista ocurren. El señor Montoro no puede tener aún por válida su peregrina teoría del con- tagio tropical; ni puede ignorar lo que pasa en torno suyo, como no se empeñe en ver la realidad en el texto de los partes embuste-

ros con que quieren cohonestar los jefes españoles su impericia y sus desaciertos.

Quizás el señor Montoro haya llegado á creer que los cubanos nos hemos vuelto locos, mientras él ha conservado íntegra su razón. En ese caso el cuerdo debe hablar en nombre de su cordura, pero no en representación de los dementes. Porque el hecho es que la inmensa mayoría de los cubanos piensan y sienten y quieren absolutamente lo contrario de lo que afirmó el orador autonomista en presencia del asenderado y maltrecho general español.

MOTE SANGRIENTO.

El *Herald*, al dar cuenta de la sonada manifestación de los españoles de la Habana, llama al general Campos héroe en la Habana. El humor sajón es á veces sangriento.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO TESORERIA.

Como resultado de suscripción iniciada y encabezada por el Dr. Renato Agüero en el pueblo Bocas del Toro, Departamento de Panamá, República de Colombia, según lista que queda archivada en esta Tesorería, ascendente á \$207 plata colombiana, han ingresado en Tesorería \$103,50 U. S. Currency.

De los contribuyentes en esta lista solo son cubanos el señor y señora Agüero, los restantes son ocho colombianos, un peruano, dos ingleses, un suizo y dos chinos.

A todos envía en nombre de la Patria Cubana las gracias más expresivas

El Tesorero, B. J. GUERRA.

CARTA DE LA HABANA

Habana, Diciembre 24 de 1895.

Sr. Director del periódico PATRIA:

Mi buen amigo: muchos pliegos de papel se necesitan para relatar las últimas impresiones sugeridas por los sucesos de la guerra. Con los acontecimientos más recientes únense los detalles de las acciones anteriores y el cronista vacilante ó aturrido, no sabe á cuál de esas impresiones conceder la preferencia.

De todo ha habido: voladuras de puentes, movimientos estratégicos, marchas inesperadas y combates con honores de batallas como el que ya se conoce con el nombre de "Mal Tiempo" y al que aludí ligeramente en la última hora de mi anterior correspondencia.

El general Martínez Campos, á pesar de lo que dijo al corresponsal de un periódico neoyorquino, rinde también tributo al vicio histórico español de las mentiras oficiales. El descalabro ha sido tan tremendo, tan soberana la paliza, que el ilustre ex-pacificador de Cuba se ha visto negro para disimular la verdad de lo ocurrido con atenuaciones y distingos que nadie se ha tragado. Por otra parte, la información particular, si deficiente más sincera, aparta muchos datos que coinciden en sus afirmaciones esenciales no obstante ser muy diversos los conductos por donde nos llegan. El punto obscuro consiste únicamente en el desconocimiento en que nos hallamos respecto al jefe y á las fuerzas separatistas que dieron la batalla. ¿Fueron Gómez y Maceo? ¿Fueron los villareños con los orientales de Cebrero? ¿Mandaba Núñez reforzado por Cepero, Sarduy, Bermúdez y Alvarez, como apunta un diario noticiero?

La opinión más corriente asigna á Miró el mando de los libertadores, en esa jornada memorable; pero faltar de antecedentes me abstengo de consignar como verdad definitiva lo que no es otra cosa que el producto de una hipótesis.

Fuera de esto, no hay quien ponga en duda la victoria del ejército cubano. El coronel Arizón con 1,500 hombres [no 500 como afirma el general Martínez Campos, desmentido esta vez por el *Diario de la Marina* y la *Unión Constitucional*] marchó en auxilio de las fuerzas del batallón de Canarias que estaban comprometidas en una especie de callejón y no hizo otra cosa que participar generosamente del desastre. Toda una compañía de Bailén compuesta de quintos desapareció á filo de machete. Canarias formó el cuadro que resultó deshecho á cañonazos. Total doscientos españoles muertos, gran número de heridos y trescientos Mausers que han venido á enriquecer el armamento de los soldados liber-

tadores. Para dar una idea de cómo fué aquello, baste saber que muchos de los nuestros tuvieron que desnudarse y variar de trage apenas terminó la acción, porque tenían la ropa tinta en sangre.

Rota la línea por los revolucionarios, la desorganización y el pánico cundieron inmediatamente en las filas españolas. Martínez Campos, para evitar la invasión de la provincia de Matanzas, se trasladó en vapor, por la vía de Batabanó, desde Cienfuegos á Colón. Por cierto que lo hizo "con increíble rapidez" como dice *El País* que á fuerza de ser cándido resulta en esta ocasión terriblemente irónico. Una vez en Colón, el hombre de Sagunto siguiendo su táctica á lo Jerjes, ha llamado tropas de todas partes de la Isla; ha traído para que lo acompañen á García Navarro, Aldecoa y Prats; le ha dado aviso á Suárez Valdés, Luque y Oliver á fin de que impidan que Gómez y Maceo se le aproximen; se ha apoderado de dos batallones que acababan de llegar de la Península; ha colocado unas cuantas piezas de artillería en los alrededores de Colón y ahí tienen ustedes á quince ó diez, y seis mil hombres haciendo el papel de porteros en el dintel de la provincia matancera.

Resultado: que el desprestigio militar de don Arsenio es ya irremediable. No sabe dar un paso sin mover veinte ó treinta mil hombres á la vez. La operación más sencilla se convierte en balumba indescriptible de trenes, vapores, convoyes, soldados, generales, etc. que se concentran y después se desperdigan sin motivo. Claro está; los españoles trinan. Por muy ilusionistas que hayan sido, se fijan en el modo de avanzar especialísimo que á su general en jefe le resulta. Principió colocando su cuartel general en Guantánamo; después lo puso sucesivamente en Santa Clara y en Cienfuegos y ahora está en Colón. Cualquiera día lo veremos en Pinar del Río. Gómez es muy poco considerado; le obliga á mudar el catre con sofocante rapidez.

Al llegar aquí, empiezan á circular noticias tras noticias que estallan como bombas. El espanto de los españoles es indescriptible. Máximo Gómez está en la provincia de Matanzas y á media legua de Jovellanos. ¡Honor eterno al Bolívar dominico-cubano! Sea cual fuere el resultado de esta guerra, nuestros grandes generales, Gómez el Aquiles, y Maceo el Ayax de Cuba libre, pasarán á la Historia iluminados con el resplandor inextinguible de la gloria.

¿Cómo ha sido esto? No sabemos. Dícese que Gómez, burlando la vigilancia de veinticinco mil hombres entró, orillando la Ciénaga de Zapata y dejando como de costumbre las columnas españolas á la espalda. Trae seis mil hombres y vienen con él Serafín Sánchez, Lacret, Pancho Pérez, Núñez, etc. En Jacán, esto es, en las mismas barbas del general Martínez Campos, coparon los revolucionarios un destamado de setenta hombres, siendo todos ó muertos ó heridos. Después de atropellar la columna mandada por Balboa, siguieron su marcha triunfal, quemando la caña de unos cuantos ingenios que molían. Citanse entre éstos el España, Alava, Manuelito, Diana, Unión Algorta, San Vicente, Chucha, Coloso, Menena, Flora, etc. Maceo viene con él y trae una guardia con 4,000 orientales. Esta es la situación local de la campaña. Se ha realizado el milagro de la letra, lo que dijo el general en jefe al ejército libertador: "Entraré en la provincia de Matanzas rompiendo líneas españolas." Así lo ha hecho.

Martínez Campos se ha trasladado anoche á Jovellanos. ¿Ha visto usted qué danza? De sus columnas no se sabe. En Matanzas reina la mayor alarma; ejército, voluntarios, hasta los bomberos duermen acuartelados.

Si aún ocurre algo de importancia cuidaré de comunicárselo. Dejo la carta abierta.

DEMAJAGUA.

PARRAFOS ELOGUENTES

De una carta particular, fechada en una ciudad importante de Cuba el 24 de diciembre, tomamos los siguientes párrafos, que se comentan ellos mismos:

"Si viese como está esto!—principalmente de algunos días acá.—La situación es zozobrosa.— Siguen cayendo las plantaciones de azúcar y menudean los combates. En estos momentos se asegura que Maceo y Gómez han llegado á un cuarto de legua de la ciudad de Matanzas. En su tránsito por esa región, han incendiado estaciones ferrocarrileras, volado puentes, destruido fuertes, arrasado ingenios. . . . Estos sucesos, esta marcha realizada desde el extremo oriente, á través de un gran ejército, hasta los confines

de la Habana, como quien dice, han producido, como era natural, sensación inmensa. Ayer de tarde publicó el *Diario de la Marina* un artículo que impresionó profundamente á todos. Proclama la gravedad de la situación con la ruptura de la línea que opuso Campos á la marcha invasora de Gómez y Maceo, y concluye diciendo que los españoles morirán matando.—"Hoy corre la noticia de que Campos, considerando fracasada su campaña militar, ha dimitido. Este rumor despierta mucha y muy justificada inquietud. Campos es un hombre moderado al fin y al cabo. Y se presiente que el sucesor seguirá una política más ocasionada á soliviantar y conturbar los ánimos que encaminada á tranquilizarlos. Detrás del pacificador del Zanjón se perfila la silueta de Weyler, y ya sabe usted que este personaje no tiene en el país ninguna simpatía. Y en tanto que los acontecimientos políticos van por tales rumbos, Cuba va aceleradamente á su ruina. Un pueblo, una sociedad no puede vivir sin trabajar. El capital acumulado se extingue pronto por su improductividad. La suspensión de los trabajos de la agricultura en este país esencialmente agrícola, trae consigo la paralización del comercio é industria. Se sabía que no habría zafra en Santa Clara, el gran distrito azucarero, pero había la esperanza de hacerla en Matanzas, y esta esperanza empieza á desvanecerse con los hechos audacísimos de Gómez y Maceo. Un clamor de angustia parte del seno de todas las clases productoras, á cuya sagacidad natural no se esconde el abismo que se entreabre para ellas á poco que perdure la revolución. La quiebra las amenaza, esa quiebra que ya se ha batido sobre las profesiones y artes liberales. Sin producción, sin dinero y sin crédito, ya empiezan los arbitristas á imaginar planes económicos con que sostener una situación que claudica por su base. Hasta la fecha consisten esos planes flamantísimos en emitir papel en sustitución del dinero que desaparece. Al cabo la necesidad impondrá la circulación fiduciaria. Pero si no hay exportación del azúcar, veremos con qué se pagarán las importaciones. Tal es, en pocas palabras, nuestra situación política y económica. Pudiera resumirse diciendo que presenciamos un gran derrumbamiento. Esto es lo que se ve. Lo que no se ve es lo que vendrá en lugar del edificio que se desmorona."

LA OPINION EN LA HABANA

UN amigo nos facilita los párrafos siguientes de una carta del 28 de diciembre:

"Si no el pánico, algo muy parecido reinó en esta ciudad el día 23, por los rumores que comenzaron á circular desde la noche anterior. La invasión de Matanzas causó asombro, y en verdad que no sabe uno qué pensar de la actitud del ejército español ni de los planes de campaña de invierno tan anunciados para cuando terminasen las lluvias y estuviesen aquí los 15,000 hombres de refuerzo. No me satisface la consideración de que el país se muestre propicio á la Revolución ni que acaso sea cierta la poca voluntad ó la escasa competencia de los generales españoles en presencia de jefes tan hábiles y audaces como los que acaudillan las fuerzas cubanas; porque, á la verdad, es tan monstruosa la desproporción de hombres y recursos de los combatientes, que no acierto á explicarme lo que está pasando desde los primeros días de este mes. Por los periódicos formará Vd. idea de la importancia de los últimos sucesos.

Si Vd. viniera aquí, se asombraría del cambio operado en la opinión de muchos cubanos rehacios. No hablo, por supuesto, de Gálvez que está lleno de pavor, ni Montoro que todavía no ha encontrado "la finalidad del movimiento revolucionario" y la oportunidad de la independencia cuando Cuba tiene que resolver el problema de su producción en medio de la crisis universal del azúcar, ni Saladrigas que ha optado por un puesto en la Comisión provincial, porque "en estos tiempos difíciles no se pueden desprestigiar los 2,000 pesos de la indemnización," ni el médico Zayas, cuya condición de nigromántico no le impide llegar á los arrebatos del energúmeno, ni seguramente el infeliz Leiva, que necesita extremar su españolismo para que no le lancen del destino, etc.

Las prisiones en Guantánamo, Cuba y Matanzas son numerosas. Acebo ha sido fusilado en Cienfuegos, para mejor confirmar la humanidad tan pregonada del general Martínez.

Anoche hubo manifestación á Martínez, porque se ha hecho de moda halagar y enco-

miar á los héroes derrotados. El general español ha venido á la Habana á formar otro plan de campaña.

Considere Vd. la situación de los cubanos que no han perdido su decoro.

A. B. C."

ATENTADO

Por carta fidedigna nos hemos enterado del horrendo atropello de que han sido víctimas varios pacíficos habitantes de la comarca de Baracoa.

El día 13 de este mes salió al campo el señor Teófilo Seturé, empleado de una de las casas exportadoras de frutas de ese puerto, á dar órdenes para el embarque de las frutas en el vapor noruego *Moringen*, y tuvo la desgracia de encontrarse en el camino del Jamal una fuerza española, la que sin entrar en averiguaciones lo fusiló.

Esta misma fuerza encontró otros pacíficos habitantes á los que fusiló también; entre estos se encontraban Jesús Reyes, y dos mujeres, Catalina Saibó y Calixta Borjes, éstas fueron interrogadas para que digieran donde se encontraban las fuerzas cubanas, y al negarse ellas á indicar el sitio les dieron de tuitazos hasta que las derribaron al suelo, y al levantarse y tratar de huir estas infelices las mataron.

Este es el trato que reciben los campesinos cubanos á manos de las tropas españolas, las que en vez de buscar á las fuerzas cubanas y batirse con ellas rehuyen los encuentros, y fusilan á los pobres labradores, y luego telegrafían este hecho como una gran batalla en la que han salido victoriosos.

LA NOCHE BUENA EN MAT

He aquí el bando publicado por el gobernador de Matanzas, al saber las prolas fuerzas revolucionarias.

Suplemento al Boletín Oficial de Central y de la Provincia de Mat

Matanzas, diciembre 24 de 1895

Don Adolfo Porset é Iriarte, Jefe Superior de Administración Civil y Gobernador de la Central y de la Provincia de Matanzas.

Hago saber que en previsión de que algunas personas mal aconsejadas pudieran esta noche perturbar la tranquilidad pública con ocasión de la festividad de San Esteban, ó que otros, dando á entender que están en connivencia con enemigos del orden extraños á esta ciudad pudieran buscar pretexto en la misma festividad para alarmar la población, he dispuesto que los vecinos de esta capital permanezcan en sus casas esta noche desde las diez de la misma, con el fin de garantizar mejor la tranquilidad que, espero, no ha de alterarse.

Si alguno por causa de enfermedad ó por alguna otra de importancia, tuviera que salir de su domicilio, se parará en la puerta de él hasta que pase la primera fuerza armada, á quien dará conocimiento para que le acompañe ó disponga lo que sea del caso, en la inteligencia de que la falta de cumplimiento de esta orden causará la detención de quien la cometa, con lo más á que haya lugar.

Matanzas, 24 de diciembre de 1895.

El Gobernador Regional,

ADOLFO PORSET.

¡Qué miedo hacía por la gentil Jucayo!

QUIJOTERIAS

UN apreciable corresponsal de Montevideo, nos escribe bajo fecha 18 de noviembre acompañando algunos interesantes recortes de periódicos españoles é hispano-americanos, por los cuales vemos que en aquel extremo de América, los irrepresibles descendientes del hidalgo manchego, creyéndose aún en los buenos tiempos de la Conquista, rayan en lo intolerable en su abuso de la proverbial hospitalidad americana.

Celebróse en aquella culta ciudad una gran reunión de cubanos, en la cual nuestro distinguido compatriota, el doctor V. L. García, pronunció un desapasionado y contundente discurso, que mereció los aplausos de la entusiasta concurrencia. Esto no le hizo gracia á los individuos de la colonia española estable-

á Cuba española. Pero parece que á estos inoportunos integristas les salió el tiro por la culata; porque bien pronto se encargó la policía de poner á los Quijotes de patitas en la calle, mientras los Sanchos de la partida tuvieron por conveniente escurrir el bulto.

Uno de los órganos más intransigentes de los peninsulares permitió insinuar otro día que abordó de un buque de guerra americano anclado en aquel puerto, se había festejado la pérdida del cañonero español *Elcano*, y á renglón seguido le descerrajó un ciudadano yankee, este enérgico mentis:

Señor director de *La España*.

Señor:

Habiendo leído anoche en un periódico decente de aquí un suelto copiado de *La España* que dice que á bordo de un buque de guerra norte-americano en este puerto se festejó la pérdida del cañonero español *Elcano*, como americano y como amigo de la oficialidad de dicho buque, le digo que tal noticia es falsa, y además le aseguro que nuestra oficialidad de marina tiene demasiada humanidad y demasiada ocupación para permitirse festejar cada vez que España tenga la desgracia de perder un buque de guerra.

Apesar que usted dice que resiste á creer semejante versión, mi parecer es que usted habría hecho mejor en averiguar antes de publicar una tal infamia.

Le saludo.

CHARLES A. CATLIN.

Pero esta buena gente no escarmienta nunca. El mismo desafinado órgano, que por lo visto respira el ambiente de los tiempos de Felipe II, y para el cual la historia contemporánea no se ha escrito todavía, inserta el característico artículo que á seguida reproducimos íntegro, para delectación de las gentes. Al leerlo nos parece estar escuchando el cascado acento del Caballero de la Triste Figura. Dice:

GUERRA A LA GUERRA.

En las principales ciudades de los Estados Unidos de Norte-América, nos anuncia el te-
rafo que se realizan *meetings* en favor de

ta. Esos *meetings* es lógico suponer que son provi-
dos por los gobernadores de aquellos Esta-
os orientales y meridionales que han debido
er grandes dispendios por el triunfo de la re-
ucción y que esperan la compensación de los
sacrificios hechos, una vez reconocida la belige-
rancia de los revolucionarios.

Pero ya pagarán todas sus culpas. Si bien á
rio revuelto ganancia de pescadores, con la gue-
rra que en definitiva les declarará España, ellos,
los fomentadores de la insurrección cubana, sal-
drán ganando, la nación tiene mucho que perder
y sobre vendrá un caos en aquella nación esen-
cialmente industrial y comercial y al fin se verá,
si no ¡gan todas sus culpas.

La acción española unida, es muy poderosa,
y aunque los yankees tienen la ventaja de ha-
llarse próximos á Cuba y los españoles á mil
quinientas leguas de distancia, sin embargo, sal-
drán de España los corsarios que basten para
aniquilar el comercio de los Estados Unidos. No
deben olvidarse del Alabama cuyo comandante,
Semé (1) era español oriundo de Cataluña.

Muchos como Semé han de salir en caso ne-
cesario de Barcelona y Tarragona, de Valencia,
Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz,
Huelva, Coruña, Ferrol, Vigo y puertos vas-
congados, cuyos marinos, como Elcano, que fué
el primero que dió la vuelta al mundo, y Oquen-
do y Churrua, abundan en aquellas regiones de
Cantabria.

Y los mexicanos tienen agravios que vindicar;
los italianos también los tienen de esa nación
colosal de Norte América y han de contribuir
en vindicación de sus agravios, al triunfo de Es-
paña.

Ya . . . verá quién sale perdiendo más.

La acción española tiene muchas posesiones
que atráer y muy lejanas; es, después de Ingla-
terra: Francia, la nación que tiene más posesio-
nes m . . . mas en el mundo y ha de colocar muy
pronto sus escuadras en la proporción que co-
rrespon . . . á la magnitud de sus vastos dominios;
ya, sin embargo, tiene de sobra para competir
con la marina de los Estados Unidos, y si esta

[1] . . . der de la imaginación! Rafael Semé [que
no Semé como lo escribe el articulista] era tan catalán
que nació en Maryland allá por 1810, de buena cepa
anglicana: como lo sabe cualquier muchacho de escuela.
Pero ya hemos dicho que para ciertos españoles la
historia contemporánea está aún por escribirse.

nación improvisare barcos, también los improvi-
sará España, auxiliada por las patentes de corso,
y con la ventaja sobre los Estados Unidos de
que puede disponer de marinos filipinos y caroli-
nos, cuantos necesite sobre los matriculados
que tiene en la Península, que defenderán la cau-
sa nacional, mejor que los enganchados de los
Estados Unidos.

Ya veremos cuál es el resultado de ese bulli-
cio, de ese conflicto que promovieron los yan-
kees indudablemente instigados por los goberna-
dores de los Estados que han fomentado la insur-
rección."

¡Ay, qué micdo!—exclamarán, sin duda, los
pobrecitos yankees al enterarse de la terrible
suerte que les aguarda si osan ofender á la gran
nación,

"cuyo imperio se extendía
de Oriente á Occidente,"

insistiendo en manifestar simpatías por esos in-
gratos hijos que tan mal corresponden al cariño
con que les abraza la buena madre España.

CHAMPANOV.

AVENTUREROS

El *Imparcial* de Madrid, dice que, compla-
ciendo los desos de *La Época*, los que tomen
parte en otra manifestación—que no se hará es-
perar—contra las eternas inmoralidades del
Municipio mátricense, se arrodillarán ante la
estatua de Colón y le dirán:

"Mira, Cristóbal, haz el favor de resucitar, y
de embarcarte otra vez en busca de otras Indias
á ver si se marchan contigo los nuevos aventu-
reros insaciables contra quienes protestamos."

¿Los nuevos? ¿Es decir que hubo viejos
aventureros é insaciables, que acompañaron á
Colón en su primer viaje? ¿Que preciosa
confesión!

¿Y ahora, quieren vaciar sobre Cuba, otra
vez, los desperdicios? Pues no hay de qué,
amado hermano, porque la tea (con disgusto
de los timoratos) lo está purificando todo.

¿Y vaya, que no hay lugar ya para los
desperdicios!

¿Busquen, pues, otro vertedero para sus
insaciables aventureros!

UNO MAS

El general Martínez Campos ha hecho fusilar
á otro jefe cubano prisionero, el señor
Acebo. ¡Y *El Pueblo* de Puerto-Príncipe tie-
ne la poca aprehensión de asegurar que la
generosidad de los cubanos, al poner en liber-
tad á los prisioneros españoles, es en justa
correspondencia á la magnanimidad del gene-
ral español! A los cubanos que eso escriben,
¿no les ahoga la vista la sangre de los patriotas
prisioneros que han muerto en el cadalso?
¿no les atruena los oídos el rechinar de las
cadenas de los que llenan los presidios?

SIMPATÍAS AMERICANAS

De *El Heraldo* de Bogotá, Colombia, toma-
mos lo siguiente:

CUBA.—Con el patriótico fin de auxiliar á
los cubanos que luchan por su autonomía, don
R. Cabrera de la Barquera, prestidigitador
muy hábil y adirador del pensamiento, dió
en el Teatro de Medellín una velada, bajo la
protección del culto *Club Unión* á beneficio de
esta gran idea republicana."

CLUB "LAS DOS ANTILLAS"

SECRETARÍA.

Señor Director de PATRIA:

Sírvase publicar en su digno periódico, lo
siguiente:

"En la ciudad y Estado de Nueva York, á
los 19 días del mes de diciembre de 1895, se
reunieron los señores miembros del *Club Las
Dos Antillas*, en Junta General en el salón de
Lincoln Hall, donde se llevaron á cabo las elec-
ciones de la nueva Directiva, que ha de regir
el año venidero de 1896, saliendo electos: pa-
ra Presidente, señor R. Rodríguez.—Vice-
Presidente, Francisco P. Acosta.—Tesorero,
Silvestre Pivaló.—Secretario, Arturo Schom-
burg.—Para primer vocal, don Francisco
Arauz.—Segundo vocal, Salvador Fernandez.
—Tercer vocal, Tomás Cíares.—Cuarto vo-
cal, Eligio Valdez.

Y lo comunico á usted para conocimiento
general. El Secretario, ARTURO SCHOM-
BURG.

New York 29 de diciembre 1896.

FOR GUBA

A los dignos gobiernos libres é independientes que
constituyen las Repúblicas del Nuevo Mundo, tiene
el honor de dedicar humilde y respetuosamente, el
siguiente artículo,

SU AUTOR.

MI TRIBUTO.

[Conclusión.]

V

Las guerras por la independencia, las guerras
por la libertad que es, precisamente, la que cual
ínculto espartano sostiene todo el que no es hijo
espurio de Cuba, son siempre grandes y siempre
acrededoras al aprecio y simpatías de propios y
extraños; y por esta causa el sangriento via-
cruis, hecho por su redención, será siempre
justo y fecundante: y no puede ser de otro mo-
do: por más horribles y desgarradores que sean
los desastres que apareje esa guerra emancipa-
dora, no debe omitir medios ni espulgar planes
para alcanzar el noble ideal: la *Independencia!*

La guerra de Cuba es santa, mil veces más
santa, justa y humana que lo fuera la sostenida
por la Madre España cuando el descubrimien-
to del Nuevo Mundo. ¡Época nefasta del Colo-
niaje! A España la impulsaba el bárbaro dere-
cho que procede de la fuerza, haciendo gala de
la debilidad indígena para *diesmar* en unos paí-
ses y exterminar en otros—por ejemplo Santo
Domingo—"una raza digna, noble y valiente"
si ignorante é indefensa.

Y no podía suceder de otro modo: la con-
quista del Nuevo Mundo, hecha á nombre de la
religión de Cristo, tuvo la violencia por norte, la
ignorancia por instrumento y la codicia por mó-
vil; ¡qué otro resultado debía producir que no
fuera el *diesmo* y *exterminio* . . . ?

VI

Guerras santas y sublimes también fueron las
sostenidas por los valientes hijos de Pelayo
cuando arrojaban de sus dominios á los intrusos
sarracenos ó el poder imperial de Bonaparte que
pretendieron avasallarlos.

¡Ejemplo sublime! Porque engrandecer la pa-
tria ó liberarla es la más grande de las obliga-
ciones del hombre sobre la tierra!"

Del mismo modo los criollos de la Perla-An-
tilla no queriendo que los dominios de España se
extendan hasta ellos por más tiempo, *representan*,
en las presentes azarosas circunstancias, á
los ínclitos Pelayos arrojando de sus lares á los
sarracenos ó bonapartistas.

España, queriendo *forzosamente* continuar sus
dominios en Cuba, por el solo derecho de con-
quista, no hace otra cosa que tristemente *defen-
der los fueros porque combatió ayer* á los sarra-
cenos y bonapartistas, cuya guerra, sin cuento,
sostuvo heroicamente con los primeros durante
siete siglos!"

¿Por qué, pues, España califica de criminal y
apóstata en los NIETOS de Pelayo lo que fué he-
roicamente sublime en los HIJOS . . . ?

¿Responderá á tan fácil pregunta la nación hi-
dalga . . . ?

Si la historia, luminosa fuente donde apagan
su sed las edades futuras, consagra doradas pá-
ginas conceptuando de justas y honrosas las dos
enunciadas guerras, sostenidas y, á la postre,
favorablemente resueltas por las armas ibéricas,
¿cómo calificará y considerará mañana el mundo
entero, la Historia y aún la misma España si
pone la mano en su conciencia, la guerra de re-
dención porque denodadamente combate Cuba.?"

La conciencia de los pueblos está circunscrita
á estas palabras: ¡Patria! ¡Libertad! ¡Deber!
¡Derecho!

Presta y fácil solución á la pregunta hallará
quien, llevando dentro de su pecho un corazón
que lata á impulso de nobles y generosas palpi-
taciones, analice desapasionadamente bajo el
prisma de la fría razón, la justicia y el derecho
que todo lo diafaniza, las prolijas circunstancias
que median entre la metrópoli y la colonia en
sedición; considerando también que á ésta la
impulsa la fuerza que da el derecho contra una
madre injusta, exema de todo sentimiento *maternal*,
que sorda á los ayes del más inalienable
principio, rechaza airadamente la cariñosa súpli-
ca, cien veces ensayada, de una hija "perdida
de amores por su independencia santa," ceñida
al tutelaje de la patria-potestad durante cuatro
siglos de largo y ominoso poderío.

VII

La rebelión de los denodados campeones de
la ahrojada tierra, cuya exuberante sábia pa-
rece comunicar á sus hijos metamorfoseada en
patriotismo, rico de fé y de esperanza; y si como
por ley ineludible del destino, por esa ley de in-
finita compensación, esa metamorfosis se opera
contradictoriamente en los hijos de la metrópoli
de modo asaz extintivo: contra el plomo homi-
cida que flagela el ejército libertador, el clima

mortífero que diezma y aniquila las monárquicas
huestes . . . !

ACOSTA

Si España, por obstinación ó por decadente
dialéctica, no quiere, porque no le conviene,
reconocer el mayorazgo reclamado por su
dueño, por la razón primero y por las armas
después, ¿cuya es la culpa del parricidio co-
metido por la hija, precipitada, empujada á la
rebelión para que con sangre de víctimas inocentes,
inocentes salpique, una vez más, la luminosa his-
toria que sirve de pedestal á la gloria de los
ilustres godos? . . .

Pero ¡ay! la sangre de víctimas inocentes,
inmoladas por la causa de tan noble como re-
dentor ideal, tornaráse contra sus propios si-
carios; porque así como las guerras intestinas
abren heridas irreparables que convierten en es-
téril páramo el pródigo suelo de la patria, cuna
de imperecederas afecciones, por el contra-
rio esas guerras redentoras, de independencia,
subliman y sor, digámoslo de la manera más
cabal y concluyente: el *fiat lux* de los pue-
blos que sollozan al peso enorme de las cadenas
que los unce al carro sideral de abyecta
servidumbre.

Los ciudadanos que militan en las filas pri-
meras, hacen el tristísimo papel de execrables
párias ó míseros ilotas; los que en las segun-
das, forman á un mismo tiempo la trinidad
augusta que constituye el apostolado, la re-
dención y el martirio.

¡Estas son las eximias é invencibles huestes
de la cruzada inmortal de la Libertad!

VIII

Santo Domingo—mi patria—la gentil Quis-
queya, como muy acertadamente la llaman los
poetas, la cuna de la espiritual Anacaona y el
valeroso Enriqueillo, no puede, no debe per-
manecer indiferente ante la realidad vertiginosa
de la lucha insólita que se dilata en los
campos de la Gran Antilla, segando vidas y
escribiendo crímenes . . .

Y no solamente Santo Domingo, sino tam-
bién todas las repúblicas que constituyen el
dilatado núcleo del continente americano; las
que comulgaron, sucesivamente, en el mismo
cielo, para tras asombrosas hecatombes fijar
para siempre, junto con la epopeya: de su na-
cimiento á la vida del derecho y de la liber-
tad, la gloriosa enseña de sus respectivas na-
cionalidades.

A ellas también cumple, por deber primero
y por humanidad después, trazarse el derrote-
ro que las enaltezca y dignifique: ora pre-
stando su apoyo moral, ora material, á esa cau-
sa libérrima porque toda la América ha com-
batido. El ideal de los ideales: la Libertad!
Repúblicas independientes del Nuevo Mundo!
recordad que las glorias verdaderas y positivas
de un pueblo que se precie de libre y de valiente,
no consisten en mantener relaciones de amistad
con ninguna nación del estrecho límite de lo in-
justo é imposible. Aun más: ni conmemorar
periódicamente las grandes hecatombes de su
vida por la conquista ó restauración de su in-
dependencia; ni tampoco en las proezas de sus
mártires y grandes hombres: Consisten, si,
en emitir sus rasgos generosos de virtud y de civi-
smo para que jamás se alcen los tiranos, y la repú-
blica sea el sacro altar de las libertades públicas,
y guarnecida por la aureola magnífica y sub-
lime de la DEMOCRACIA!

IX

Hé aquí la más propicia ocasión para el
vasto continente de Colón justificar á la faz
del orbe, con sublime ejemplo, que la sangre
vertida en su fecundo suelo por los milicianos
de la libertad, ha germinado poderosamente y
contribuido á difundir la luz, emancipando las
conciencias.

Apuramos ya las postrimerías del gigante
de las luces: ¡el Siglo! El viejo coloso que,
por ley ineludible de suprema Naturaleza,
siéntese "de su edad en el límite de hielo,"
algo así como que "su sol se oculta lentamen-
te tras de los occiduos mares," vierte sobre
la Perla-Antilla, que acarician las ondas mu-
gidoras del Atlántico, las últimas titilaciones
de su ocaso! . . . y ella—Cuba—agradecida
las recoje para alumbrar con ellas su próximo
porvenir . . .

¡REPÚBLICAS LIBRES DEL NUEVO MUNDO!
no dejéis interponer óbice á vuestras nobles y
generosas intenciones; los destinos de Cuba, el
pueblo viril, están en vuestras manos. Ayu-
dadla!

Ayudadla, si á coronar su gigante obra d
redención para que el coloso de las luces
su agonía, deje tras sí estela luminosa y
Antillas del Mar Caribe, formando una
PÚBLICA INDEPENDIENTE Y SOBERANA
luden al siglo-niño con patriótica y
bienvenida.

¡Permaneceréis sordos, indiferen-
tes voz de la conciencia, del deber y del
La Historia se encargará de decírl
tras á las generaciones del futuro
bendecirán ó . . . anatimizar!

RAMÍ

Montecristi, noviembre 26 de

SECCION DE ANUNCIOS.



**INSTITUTO
ESTRADA PALMA**
de Enseñanza Primaria y Secundaria.
(FUNDADO EN 1885.)

Trasladado este establecimiento a un espacioso edificio con notables mejoras, recibe niños y jóvenes de todas edades y niñas de siete a catorce años.

Varios estudiantes de Hispano-América se han preparado en corto tiempo en este Instituto y han ingresado con éxito en la Universidad de Medicina y en la de Cornell, Ithaca.

Para catálogos y demás pormenores diríjase a
Tomás Estrada Palma.

Central Valley, Orange County, N. Y.

Precios Populares
WILLIAM BANTA,
SOMBRERO
BASTONES Y PARAGUAS
214. SEXTA AVENIDA.

DOS PUERTAS MAS ARRIBA DE LA CALLE 14. NEW YORK.

"ENSAYOS POLITICOS."
ARTICULOS Y DISCURSOS
—POR—
RAFAEL SERRA.

Un volumen de ciento cincuenta páginas—De venta en la Imprenta "América, 284 Pearl St. a 25 cts. cada ejemplar.

"NATUEY."
Poema Dramático
—POR—
FRANCISCO SELLEN.

Se vende en la Imprenta América a 50 centavos el ejemplar.

BODECA ESPAÑOLA,
97 MAIDEN LANE.

¡PARA PASCUAS Y AÑO NUEVO!

YA ACABA DE RECIBIR DE ESPAÑA:
VINOS DE MESA SIN ALCOHOLIZACION,
RIOJA, BURDEOS, CARIÑENA y
TINTO SUPERIOR a \$1.25 galón y \$4.25 caja.
GENEROSOS, OPORTO, MÁLAGA, DULCE,
PRIORATO y LÁGRIMA a \$1.50 y \$5.50
CAJA SURTIDA SI SE DESEA.

ADEMAS

TURRONES, GUAYABA, CASTAÑAS, NUECES,
FRUTAS EN ALMIBAR TROPICALES,
HIGOS, QUESOS DE ALMENDRA,
DÁTILES, PASAS, Etc., Etc.

Pídase Lista de Precios.

Helena Maxwell Cade,
Doctor en Medicina y Cirujía,
Ofrece sus servicios en la calle 34, No. 323. Habla Español e Inglés.

Se dan Clases

En INGLÉS y ESPAÑOL, en la calle 34 No. 323, a precio módico.

EL GRAN-

-LUERO."

—NOVELA INGLESA TRADUCIDA POR—

BENJAMIN GIBERGA.

venta en la Redacción de PATRIA a treinta y cinco centavos ejemplar.

Poetas de la Guerra.

volumen de 150 páginas, de poesías de evolución, con un prólogo por José Martí, lográndose por Serafín Sánchez, Ferrer, Gonzalo de Quesada, etc.

Redacción de PATRIA y en la América a 50 cts. el ejemplar.

TANCO & CO.

PROPIEDADES REALES.

(REAL ESTATES).

ASEGUROS, ETC.

101 E. 92d STREET, NEW YORK,
ESQUINA A PARK AVENUE.

Se hacen cargo de administrar propiedades, de seguros de todas las Compañías, y del cobro de rentas. Alquilan y venden casas. Alquilan pisos y apartamentos. Reciben órdenes de carbón y leña.
En la misma oficina se encuentra un Notario Público.

LA DIVISA CUBANA



Precio 15 cts.

Esta Divisa la constituye un precioso botón para colocar en el ojal de la solapa de la levita y el cual tiene los colores de la bandera cubana.

Los que deseen hacer compras al por mayor, desde una docena en adelante, pueden dirigirse a su único fabricante, que hace grandes rebajas.

De venta en la Administración de PATRIA, a 15 cts cada una.

DIRECCIÓN: David Fuld,
204 Duval Street, Key West, Fla.

Lurch

PIANOS

PARA ALQUILAR Y VENDER.

PIANOS VERTICALES de los mejores y cualidades, se alquilan por \$4 mensuales. Parte del alquiler puede dedicarse a comprarlos.

LOS NUEVOS PIANOS VERTICALES, que tienen todos los modernos adelantos, se venden desde \$150 para arriba. Fáciles condiciones de pago para el comprador.

Especialidad en afinación, limpieza y reparación.
Almacenes, 337-341 FOURTH AVENUE,
Corner 25th Street, NUEVA YORK!
Hasta Enero 9.

EL POLACO.

E. CARRANDI, Propietario.

CAFÉ y RESTAURANT

No. 207 DUVAL STREET.

PREPARADOR

DE - LOS - CÉLEBRES - ESCABECHES DE POLACO.

Tenemos el gusto de anunciar al público cubano que el señor Carrandi se propone abrir un Restaurant en esta ciudad dentro de poco.



ED. PINAUD,
37 Boulevard de Strasbourg,
PARIS.

Acaba de recibir de Paris

EL
'ROMAN VIOLET'

El perfume más exquisito y delicado.
Violeta romana,
Heliotropo romano,
Iris romano,
Rosa romana,
Lilie romana.

Si no lo tiene el boticario de Vd. le enviaremos libre de gastos, por \$1.25 una botella tamaño común con cualquiera de las esencias mencionadas.

Victor Klotz, Manufacturer,
New York Office 46th E. 14th St., UNION SQUARE.
Hts. y Mzo.

LA REVOLUCION CUBANA

La Raza de Color

(APUNTES Y DATOS)

POR

UN CUBANO SIN ODIOS.

Folleto de 24 pgs. de venta en la Imprenta "América" a 20 cts. ejemplar.



TABACOS PÚROS SUPERIORES

fabricados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

FABRICAS: Tampa, Fla. y New York.

SEIDENBERG & Co.

Fabricantes de Tabaco

Esquina de la 1.ª Avenida y Calle 74.

NEW YORK.

Arturo I. Berulich.



PRECIOS: CUARTO SOLO DESDE \$1.00 CON ALIMENTOS DE \$2.00 A \$3.00

CABLE "BERULICH"

SUCURSAL EN PARIS
HOTEL AMERICA
60 RUE LAFAYETTE

LIBROS! LIBROS!

PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

Los Poetas de la Guerra

Patriotismo

Héroes Humildes

Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la Administración de PATRIA, 284 Pearl St. a

50 CENTAVOS EJEMPLAR.

Imprenta America

Trabajos tipográficos de todas clases con buen gusto y corrección y elegancia.